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0. Administration générale 

Législatif et Exécutif 

Le Conseil communal a siégé à 37 reprises, les séances ont lieu le lundi à 19h00. Les membres de 

l’Exécutif ont également assisté à bon nombre de séances d'associations. 

Deux assemblées communales ont eu lieu en 2024, soit en mai pour les comptes 2023 et en décembre 

pour le budget 2025. 

Personnel communal 

▪ Bienvenue à nos nouveaux collaborateurs 

Le Conseil communal est ravi d’accueillir trois nouveaux collaborateurs au sein de la commune ! 
 
Nous souhaitons la bienvenue à Monsieur Jean Michel Castella, qui a rejoint l’équipe de la déchetterie le 
1er janvier 2024, à Madame Sophie Moret, notre nouvelle collaboratrice administrative depuis le 
1er juin 2024 et à Monsieur Jean-Marc Seydoux, qui a également rejoint l’équipe de la déchetterie le 
1er novembre 2024. 
 
Nous leur adressons tous nos vœux de réussite dans leurs nouvelles fonctions et sommes convaincus 
qu'ils contribueront activement au bon fonctionnement de notre commune. 

▪ Départ à la retraite de Mme Martine Roch-Fahrni, concierge des écoles 

Après un peu plus de 33 ans de service, le Conseil communal tient à exprimer sa profonde 

reconnaissance envers Mme Martine Roch-Fahrni, qui part en retraite après avoir veillé avec soin et 

bienveillance sur nos bâtiments scolaires. En tant que concierge, elle a su, par son dévouement et sa 

disponibilité, créer un environnement accueillant et sécurisant pour les élèves et le personnel. Elle a été 

un pilier essentiel de la vie scolaire et une présence chaleureuse et fiable pour tous. Son sourire, son 

professionnalisme et sa connaissance des lieux ont été très appréciés au quotidien. Nous lui adressons 

nos plus sincères remerciements pour son engagement sans faille et lui souhaitons une retraite heureuse 

et bien méritée, entourée de sa famille et de ses amis.  

Evènements 

Le Conseil communal a eu le plaisir de rendre visite à nos chers citoyens et citoyennes qui ont célébré 

leur 90ème anniversaire. À cinq reprises, nous avons eu l'honneur de féliciter ces résidents exceptionnels 

et de leur adresser nos meilleurs vœux. 

En novembre a eu lieu le traditionnel souper du personnel et la réception des nouveaux citoyens âgés de 

18 ans, 3 jeunes sur 11 étaient présents. 

 

Un grand merci aux membres du Conseil communal, à tout notre personnel et aux membres de 

toutes les commissions pour leur disponibilité et leur travail tout au long de l'année. 
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1. Ordre et sécurité publique, défense 

Contrôle de l'habitant 

▪ Evolution de la population résidente, état au 31 décembre 2024 

 

Service des Curatelles de la Sionge et Rive-Gauche : 

Avec le départ de la Cheffe du Service des Curatelles, Madame Patricia Zurbuchen, le Comité de 

Direction souhaite la bienvenue à Monsieur Jérémie Sciboz pour sa nomination en tant que futur Chef du 

Service dès le 1er décembre 2024. 

Secours Sud Fribourgeois (SSF) 

La base de départ de Vaulruz, par le biais de l'ECAB, a fait l'acquisition de deux véhicules liés aux 

interventions feu. Il s'agit d'un véhicule de transport de personnes ainsi que d'un véhicule tonne-pompe. 

2. Formation 

Cercle scolaire Sâles-Vaulruz 

▪ Transports scolaires   

À la suite des travaux entrepris pour la recherche d'un nouveau transporteur, débutés fin 2023, une 

soumission "marchés publics" a été entreprise. Un nouveau transporteur a été choisi, il est opérationnel 

pour la rentrée scolaire 2024-2025 et en principe pour les autres années scolaires qui suivront. 

▪  Opération « coup de balai »  

Le vendredi 7 juin 2024 a été organisée à l'école de Vaulruz, l'opération "coup de balai" sur une matinée. 

Les élèves de notre cercle scolaire ont procédé au ramassage des déchets sur les chemins de la 

commune. Ils ont été encadrés par les enseignantes et enseignants, la directrice d'école ainsi que par les 

autorités des deux communes.  

807

880

1006

1046 1035 1037
1057 1062 1070

1099
1085

1116 1122 1114

600

700

800

900

1000

1100

1200

1990 2000 2010 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024



 Page 4 

3. Culture, sport et loisirs 

Halle de gymnastique 

Aucun investissement n’a été exécuté sur 2024. Seul un petit rafraichissement peinture a été entrepris 

au rez-de-chaussée de la halle de gym, dans la partie dédiée à l'AES. 

4. Santé 

La Commission Sénior+ 

Pour la 2ème année consécutive, le « café-rencontre », qui a lieu 

chaque 1er mardi du mois dans le bâtiment de la halle de 

gymnastique, rencontre un joli succès. Jusqu’à une vingtaine de 

séniors y participent. La commune offre boissons et 

gourmandises.  

A l’occasion de la fête de Noël, les séniors ont participé à la 

projection du film « A l’alpage de Brenleire » par Monsieur André 

Dunand. Ce film a été suivi d’un vin chaud aux épices de Noël 

avec un apéritif dinatoire apprécié par les participants. 

EMS de la Sionge 

La mise en route du chantier du futur EMS de la Sionge à Vuadens a démarré en automne 2024 avec 

une cérémonie officielle le jour de la pose de la 1ère pierre le 15 novembre 2024. Les travaux vont bon 

train et tous les signaux sont au vert pour une inauguration prévue au printemps 2027. 

5. Prévoyance sociale 

Aucune remarque particulière.  

6. Trafic et télécommunication 

Routes 

Les réflexions concernant la route de la Porte des Lions et le pont traversant la rivière ont fait l'objet de 

discussions approfondies. Des conseils ont été sollicités, et des devis ont été demandés pour pouvoir 

envisager la réfection de ces ouvrages. En parallèle, des travaux d'entretien courant ont également été 

réalisés sur nos routes 

Voirie 

Les travaux de voirie, dans leur ensemble, ont occupé une grande partie de nos efforts tout au long de 

l'année. Des réparations ont été nécessaires sur la toiture du bâtiment édilitaire, avec la participation 

active des ouvriers communaux à cette tâche. 

Un entretien particulier a été réalisé sur la saleuse du véhicule Pony, dans le but de prolonger sa durée 

de vie. 
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Une étude globale de notre éclairage publique a été effectuée pour répondre aux nouvelles normes en la 

matière.  L'assemblée communale a approuvé un crédit pour financer les travaux nécessaires, notamment 

le remplacement des luminaires par des modèles LED. 

7. Protection de l'environnement et aménagement du territoire 

Approvisionnement en eau 

La commune dispose de deux sources d’eau potable et d’un raccordement sur le réseau de l’Association 

régionale Veveyse-Glâne-Gruyère pour l’adduction d’eau (AVGG), ce qui permet d’assurer 

l’approvisionnement régulier en eau potable. 

Notre fontainier est en charge de la vérification du bon fonctionnement du réseau de distribution et des 

réservoirs. Il a été sollicité à de nombreuses reprises, pour des interventions telles que : 

a) Recherches de fuite d’eau, 

b) Nettoyage des galeries, 

c) Prise d’échantillon, 

d) Nettoyage des cuves, 

e) Etc. 

Evacuation des eaux  

Les différents contrôles de notre réseau d’évacuation effectués tant pour les eaux usées que pour les 

eaux claires n’ont révélé en 2024 aucun disfonctionnement important. Ainsi nous n’avons pas eu de frais 

spéciaux pour maintenir en état ces réseaux sous-terrain. Nous poursuivons comme chaque année nos 

curages et contrôles vidéo par secteur. 

Déchetterie 

À la suite de la décision de l'assemblée communale de construire une route traversant la déchetterie 

existante, une étude de réaménagement s'est avérée indispensable. Ce projet continuera d'occuper une 

partie de nos ressources, avec pour objectif de trouver une solution économiquement acceptable. 

Cours d'eau 

L’année 2024 fut riche en évènements. Comme chaque année, nous participons aux comités pour les 

endiguements du syndicat des chemins alpestres et forestiers de la rive gauche de la Trême et de la 

Sionge ainsi que du Diron. Nous visitons les rivières pour aménager et éviter des inondations et les 

érosions. 

Cimetière  

Après une réflexion approfondie, le conseil communal a pris la décision de végétaliser le cimetière. À la 

suite d’un essai concluant réalisé sur une portion de la surface, l'ensemble du site a été semé durant 

l'automne. 

Par ailleurs, nous avons envisagé l'aménagement d'un jardin des souvenirs à proximité de l'ossuaire. À 

cet effet, plusieurs devis et propositions ont été élaborés pour définir les meilleures options. 
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Des démarches ont également été entreprises pour l'entretien du mur en pierre situé sous le cimetière. 

Des travaux ont d'ores et déjà été inscrits au budget pour l'année 2025. 

Aménagement du territoire et constructions 

Le Plan d’aménagement local (PAL) de la commune datant de 2016, le Conseil communal a mandaté, fin 

2021, le responsable du dicastère de l’aménagement du territoire pour revoir l’ensemble de son contenu 

et l’adapter aux besoins futurs de la commune. 

 

Pour mener à bien cette mission, un partenariat a été établi avec le cabinet d’architectes et de conseil 

UrbaPlan. Le projet de révision du PAL, lancé au premier trimestre 2022, a depuis fait l’objet de 

nombreuses séances avec les différents partenaires impliqués (UrbaPlan, canton, cabinets spécialisés, 

etc.), ainsi qu’avec une commission ad hoc composée de citoyens et citoyennes de la commune. La 

finalisation du projet est prévue d’ici fin 2025. 

 

Par ailleurs, la commune a fait appel aux services d’une architecte-conseil afin d’accompagner l’analyse 

des différents dossiers de mise à l’enquête. En 2024, la commune a traité 36 dossiers liés aux 

constructions, répartis comme suit : 

• 11 enquêtes simplifiées 

• 18 enquêtes ordinaires 

• 3 enquêtes préalables 

• 2 procédures cantonales 

• 2 procédures fédérales 

Commission d’aménagement du territoire 

La commission d’aménagement du territoire a pour mission d’analyser les démarches liées aux mises à 

l’enquête, plus particulièrement la vision locale lors du dépôt de la demande et la pose des « cotes ». Elle 

donne également son avis sur toutes les autres démarches du dicastère. La commission est composée 

de cinq membres et s’est réunie à trois reprises en 2023. 

8. Economie publique 

Chalets d’alpage 

Cette année, divers investissements ont été votés pour nos chalets d’alpages :  

« Les Joux Derrières » le creux à purin va être refait ainsi que les logettes. L’extérieur du chalet va 

être rénové. 

« Le Cergny » notre tavillonneur du village a reçu le mandat pour réaliser la réfection du toit. 

« Sur Rappaz » l’écurie va être rajeunie pour faciliter le travail. 

Forêts 

Nous participons au triage forestier de la Sionge, géré par Monsieur Jacques Chollet, qui laisse un 

agréable bénéfice pour notre commune. 
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9. Finances et impôts 

Finances  

L’année 2024 a principalement été marquée par le changement de notre fournisseur de logiciel 

informatique, nous sommes maintenant en collaboration avec Data Consulting. 

Cette migration a demandé un grand travail d’apprentissage du nouveau logiciel et le transfert de toutes 

les données nécessaires à la bonne marche de notre travail. Ainsi ce sont des heures très importantes 

qui ont été dédiées à la préparation du passage d’un fournisseur à l’autre, puis aux contrôles afin de nous 

assurer que tout s’était bien déroulé. En parallèle, notre personnel a suivi la formation nécessaire à la 

maitrise de ce nouvel outil.  

Grâce à la grande compétence et implication des divers acteurs, nous avons pu mener ce changement à 

terme et sommes maintenant en possession d’outils informatiques optimaux pour mener à bien la gestion 

administrative et financière de notre Commune. 

La consolidation de la mise en place de MCH2 fut également une part importante de l’année. Cela nous 

a permis, avec l’aide de notre fiduciaire, d’adapter certains points afin de répondre au mieux aux 

exigences de cette nouvelle méthode comptable. Nous avons également travaillé sur notre système de 

contrôle interne (SCI), en améliorant certains domaines de contrôles et suivis. 

Enfin, du côté spécifiquement financier, nous savions que nos dépenses liées étaient en hausse (selon 

le budget), ainsi nous nous sommes astreints à suivre nos propres dépenses prévues au budget afin de 

bien les maitriser. Ce que nous avons réussi à atteindre. Comme nos recettes fiscales se sont révélées 

supérieures à ce que nous avions budgétisé, le résultat financier de l’année 2024 se solde par un 

bénéfice.  

Patrimoine financier 

▪ Château de Vaulruz 

Notre château fait l’objet régulier d’un contrôle de son état général. Nos employés communaux Messieurs 

Bernard Rouiller et Raphaël Geinoz interviennent pour toutes réparations et entretien courant afin 

d’assurer confort et sécurité aux locataires dont la gestion est tenue par l’Association des Amis du 

Château de Vaulruz. A l’assemblée d’automne, un crédit de CHF 145'000.00 a été voté en assemblée 

communale pour une meilleure isolation d’une partie du toit du château ainsi que la réfection de sa façade 

nord. Ces travaux auront lieu en automne 2026. 

▪ Cabane des Tourbières 

En 2024, nous poursuivons la transition écologique en installant des panneaux solaires sur la cabane des 

Tourbières. Cela permet de diminuer notre consommation électrique. 

 


